
一个全新的音乐舞台
业内人士周小川分析，吴莫愁

的选择很对。!位导师中，哈林和刘
欢显然可以教给选手更多的东西。
“哈林做了编曲，自己也创作，加上
爱唱歌，他能教给选手的很多，不过
他最好的地方，是让选手的个性完
全绽放出来，吴莫愁的个性完全地
保存下来，到了最后还突出了。”吴
莫愁小时候和父亲的乐队在东三省
和内蒙古等地巡回演唱过，这段经
历经过了不少媒体的渲染，显得传
奇。不过她现在并不愿意将之传奇
化：“并不是你们想象的在大篷车上
演唱，是在正规的剧院里，他唱得特
别好，还能唱反串，在舞台上很有杀
伤力。”她说过自己剃了光头和父亲
一起演唱，可那些片段，现在的她已
经不愿意回忆。

哈林把她的个性保存了下来。
“我觉得他给我自由了，还有信任。
这个特别宝贵。”吴莫愁说，哈林还
特别认真，有时候她自己都觉得累
了，可是他还在那里弄。“我也不懂
那个东西，可是他就在那里弄。”不
过导师能起多大作用？这个谁都说
不清楚。毕竟短短的时间要想完全
领悟导师的东西，很难，也许过一段
时间才能体会。她自己印象并不是
一场比一场更好：“我觉得自己唱
《美丽的笨女人》最好，最放松，也处
理得最好，多听几遍很多人就疯了，
我自己也特别特别的自如。我这个
人就是这样，自己心里有数，外面人
的评价要靠自己衡量。”杨樾觉得，
吴莫愁最后能出来，在于她个人的
舞台魅力。“她一上舞台就特别有魅
力，没有刻意模仿谁，而是从谁那里
都学了一点，化在她自己身上了。你
要说她的声音不美，但是你看现在

流行的 "#$%&#&# 的歌也不美，可
是舞台上照样给人深刻印象。”
这个大舞台，带给每个人不一

样的感受和机会。金志文说他上台
能唱到后来，自己也没想到。“可能
就是靠自己编曲的功力，能把一些
歌处理得不太一样。”之所以选择杨
坤，并不是因为两人认识。“我编过
他的曲，但是两人都没有见过面。选
他是因为自己在酒吧唱歌的时候，
唱过太多他的歌了，我就是奔他去
的。”杨坤后来选择的歌，很多完全
不适合他，比如《走四方》。
金志文说：“可能就因为我擅长

编曲，总能处理出一些不一样的火
花，所以才一路坚持了下来。”他的
对手到了后来越来越强，有平安，也
有关喆。关喆是他的朋友，平时就知
道对方的声音特别饱满，能打动人，
平安的张力又那么强。他告诉我：
“可能是我选择的歌曲都很对，包括
《最浪漫的事》，包括《空城》，都处理
得很不一样。”
处理歌曲，确实成为“中国好声

音”中的亮点，平空而红的李代沫就
是如此。他告诉我，他的第一首歌
《我的歌声里》足足练习了半年。翻
唱歌曲必须要有自己的理解，杨樾
说，很多男声，包括动力火车、齐秦、
迪克牛仔都翻唱过很多女声歌曲，
沧桑的男声演唱女声别有味道。加
上原来的作曲、演唱者曲婉婷下了
很多工夫。“她是少有的音乐人和市
场都欢迎的女歌手，这首歌有点爵
士风，有点 '()的感觉，可她处理
得非常出色，不强调原汁原味，又不
是一般的口水歌。”这首歌本来就在
小众范围内走红，李代沫一翻唱，就
很快大红起来。所以李代沫尽管没
进前几名，但是被人记住了。”李代
沫的对手都很强，包括郑虹和刘悦，

他自己说，他可能赢在自己简单，当
时心里想的就是：能在这些人跟前
唱歌，已经很高兴了。
相比之下，多次参加过选秀的

平安就很“处心积虑”。他因为参加
过很多选秀，很有自己的主意。有人
让他去参加“达人秀”就被他拒绝
了。“那个和我太远了，比绝活，去不
了。”这次被挖掘出来，开始导演组
就告诉他，节目肯定比一般的火，可
是火成什么样，没人能预测。他只要
按照自己的最优秀的水平发挥就好
了。“老歌我也唱烦了，过去都是《北
京一夜》打天下。这次和导演组聊
天，因为他们要些人生故事，知道我
是知青子弟，说唱首能代表中国某
个年代的歌曲吧，最后选了《我爱你
中国》。纯粹是赞美祖国的，又不像
一些爱国歌曲地域性那么强。王啸
东老师他们的乐队很厉害，乐队编
排的方式让人很接受，我也不是美
声唱法，唱出来就连没听过这首歌
曲的 *+多岁的人都喜欢。”
平安告诉我，选择这首歌，最初

希望转过来的是刘欢或者哈林，可
是只有杨坤转过来。“我也很感激，
要不我就和这个节目擦身而过了。
毕竟在舞台上多唱一首歌，就能让
大家对你的印象深刻一些。”平安印
象最清晰的是，自己一共只唱了五
首歌：“只有五首，说不上哪首表现
得最好。”他说自己一直在舞台上中
规中矩发挥。“我不是老油条，也不
怕谁。因为无论对手强大或者弱小，
可是你唱歌的方式都一样啊。”
舞台系统，导师优秀，包括乐队

全新，对于多数选手可能是好事，
可对有的选手未必好。有多年唱片
经验的周小川说，当时吉克隽逸一
上台，他就觉得这个人很有潜质。
心里想着怎么做她的唱片才能红。

“可是一想太难了，她有民族性，又
有世界音乐的那面，包括多年唱英
文歌曲给她带来的特殊味道，要做
她需要很好的想法。许多人说刘欢
做她的导师，束缚了她的个性，其
实不是，你看她最后还是越唱越好
的，可就因为她丰富，反而很难一
下子挖掘出她最值得亮在公众面
前的那一面。”

“残酷”的音乐教育
金志文是吉林市人，初中学习

成绩很不好。当时开饭馆的母亲给
他的出路有两条，要么去画画，要么
学唱歌，“否则就只能去开出租车
了”。他喜欢唱歌，最后家里帮他花
,万多元上了补习班，说是上了这
个班才能考上吉林音乐学院的分校
吉林戏曲学校。事后发现，这个说法
有误，没上补习班的同学照样能上，
他至今还觉得，那钱白花了。不过正
式上学了，还是觉得不对劲。“我们
学校就和小社会似的，老生欺负新
生，我上到二年级，就有老生拉着我
去新生宿舍打架，得要新生买酒买
烟来孝敬。我不想去，可是谁不去谁
就是窝囊废，那次战役可火暴了，上
百个老生拥进新生宿合，专门去打
新生，我真没动手，可是被推到了前
面，结果那新生受伤了，后来把他记
得的人一一指认出来，我当时就被
劝退了。”母亲来长春接他回家，路
上一句话不说，回到家里放声大哭。
他自己爱音乐，在学校学吉他，

没有老师教，只能自己学。白天在母
亲的餐馆帮着端盘子，晚上回家唱
动力火车的歌。母亲看他在家待得
老实，问他还想不想学音乐。想。于
是花钱重新找机会，送他回学校重
新学习。“又赶上一次老生欺负新
生，这次更倒霉，就在我们宿舍里，

我上床，用被子蒙住头，怎么都不出
来。这次，全宿舍的老生都被开除
了，就我留了下来。”在学校里如何
学习？靠运气，开始他找的吉他老师
不理他，后来找的那个老师却很好，
很耐心地教他。他开始组织乐队，唱
动力火车和 )-%./$的歌曲，他都是
主唱，包括上了学校的毕业汇报演
出的节目。他一步步走了下来。
不过，并不是每个人在学校都

像金志文这么倒霉。吴莫愁从小就
考上了沈阳乐府音乐学校，这个学
校同样是为了学生们将来上音乐学
院准备的“预备役”，旁边就是沈阳
艺术学院和沈阳音乐学院；很显然，
幼年时候的大篷车生涯帮了她很大
的忙，包括父母亲的开放性格，都使
她在学校脱颖而出。“我爸爸是我的
偶像，他唱的歌都挺时髦的，是那时
候的流行歌曲，而且类型很多变，从
《黄土高坡》，到《让我一次爱个够》，
他能反串，有时候也剃光头，我和他
合唱过《知心爱人》，就记得他们的
舞台花花绿绿的，搬箱子搬个不
停。”据吴莫愁说，他父亲唱歌非常
放得开，有种特殊的舞台魅力，能够
让下面的人盯着看，甚至买站票也
看。“不过他不像我争议这么大，他
就是正常地在那里唱。”
父母亲看她热爱音乐，很小的

时候就送她上了音乐学校。那是一
所中专，专业课程庞杂，从萨克斯到
舞蹈都有，也不分科。关于这所学
校，吴莫愁说得很少，她只是强调自
己一直是各科的前几名，同学也喜
欢她，每周都有展示会，他们班的展
示会就以她为主。“我学歌不分界
限，英文中文都学，也不针对哪个歌
手，所以我就不模仿任何一个人，别
人总觉得我别具一格，一听，就有感
觉，其实我还真没有什么训练，也没
有什么规律。”
中专毕业后，她考上了沈阳音

乐学院的流行歌曲专业。“在技术上
强化，因为我中学在自由度、表现欲
上已经够多了。”
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